
视觉（中国）文化发展股份有限公司 

投资者关系活动登记表 

                                                       编号：2023-001 

投资者关系 

活动类别 

 

□特定对象调研        分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观 

□其他  

参与单位名称 详见附件。 

时    间 2023 年 4 月 28 日 10:00-11:00 

地    点 公司会议室，电话会议 

上市公司接待 

人员姓名 

董事长：廖杰 

董事、总裁：柴继军 

副总裁、董事会秘书、财务负责人：刘楠 

资者关系活动主

要内容介绍 

 

回答提问环节记录如下： 

1.公司控股光厂创意后的合作方式和后续发展规划？ 

答：公司 2023 年一季度完成对光厂创意的收购，自 2021 年公

司投资光厂创意后，双方一直处于良好的沟通中，公司在过去做了以

下方面的工作：一是双方在内容素材深度合作，光厂创意自有素材量

超 400 万，公司视频素材量千万级，公司逐步将内容素材加入光厂

创意的体系；二是光厂创意对公司触达中小企业、长尾客户有比较好

的互补，此方面公司与光厂创意会进一步合作；三是技术协同，如音

视频的素材搜索、数据的存储、云服务的共享等，在技术上还有很多

的合作空间；四是品牌及公司管理上，公司可以给光厂创意更多的赋

能。 

2.公司如何看待 AIGC 对未来行业竞争格局的影响，公司的核心

竞争力有哪些？ 

答：公司把 AIGC 包括 AI 驱动作为一个核心战略，AIGC 与公

司主业高度关联，既有挑战，更多的是机会。AIGC 核心因素在于算



力、算法、数据、场景。公司有数字内容版权交易场景、海量的优质

合规数据、全球的创作者社区。  

基于 AI 战略，公司第一个是对现有产品的改造和提升，目前在

主交易平台上线智能搜索，提升现有的工作流，更好的服务客户。 未

来将上线 AI 工具的功能，类似提供模特转换、插画转化等；第二是

专注以客户为中心的 AIGC 生产工具，通过创意工具来完成交易闭

环；第三是和具有算力、算法的战略合作伙伴来共同探索新的商业模

式；第四是 AIGC 带来的版权问题，公司有 20 多年的版权运营的经

验，在 AIGC 中，版权确权、版权保护也会是一个新兴的业务领域，

公司会高度重视此方面的业务开展；第五是创作者的社区，通过

AIGC 提升他们的生产的效率和内容质量，为客户提供更多的优质内

容。 

3.公司如何看待 AIGC 对版权保护形成的机遇和挑战？ 

答：关于 AI 方面的版权保护目前尚不明确，市场上已有的信息

如美国版权局认为仅靠输入文字产生的内容，不予以版权登记。靠机

器出来的内容是否具有独创性，大家有争议。 

大模型方也开始与版权方合作，向版权方支付费用，如 getty 与

英伟达、OpenAI 与 Shutterstock 的合作。2023 年 4 月，国家网信办

发布的《生成式人工智能服务管理办法（征求意见稿）》，也明确不得

侵犯知识产权。从目前全球范围看，已经逐步达成了一个市场共识，

即合规清晰的数据对大模型方是有意义、有价值的。  

AIGC 作品生成不是传统的创作者通过原创的手段去创作内容，

这个时候就会出现一些新的问题，比如 AIGC 作品生成出来以后传

播发行、交易、流转，公司认为如区块链、时间戳的技术会有一定的

价值，公司会高度重视此方面的业务开展。 

4.公司 2023 年一季度 AIGC 业务的收入占比？ 

答：公司目前上线的是基于自然语义的智能搜索，属于公司现有

业务的一部分，增强公司用户体验，无法拆分，未来要看产品的推出

的进度及后续情况。 

5.公司以后和大模型方的合作方式？ 

答：公司保持开放的合作关系。大模型方做通用模型，对细分领



域的优质数据有需求。今年一季度公司还是主要提升现有产品，未来

会探索合作的可能性。境外也有一些合作样板，如 Getty 和英伟达

的合作，英伟达向 Getty付费，后续也会共同打造专属模型，目前具

体细节还没有公布太多，但我们觉得这是个大方向。 

6.公司的智能搜索逻辑？未来是否会更多接触客户的深度创

作？ 

答：公司将提供的 AI搜索+AI生成双服务体系，在没有 AIGC之

前是做不到的。搜索存量内容时，之前公司会为每张照片打 30至 50

个标签，没有命中标签就搜索不到。现在通过 AIGC技术，可以理解

自然语言和照片，即使没有命中标签也可以搜索到，大大提升了存量

搜索效率。同时，客户下载图片之后的加工等流程原本不在视觉中国

平台上，提供生成式 AI工具之后就有可能把在线的编辑再创等流程

汇集到我们的工作流中，对我们来说也会有更多的服务客户的机会。 

7.公司是否考虑结合 AIGC 拓展 To C 业务？ 

答：目前阶段，我们对 To C的理解是创作者生态，包括摄影师

设计师社区的供稿人生态，这是公司发展的 C 端业务。公司 To B业

务目前远未达到市场给的空间，长尾客户的行为有点像 C 端，但还

是 To B的。公司暂时没有针对个人非商业场景的纯 To C业务。 

我们所谓 C 端会聚焦在社区模式上，自然而然带来商业机会。

但在产品上，To B和 To C的边界开始模糊，比如某些情况下是大 B

客户付费，但其用户可能是具体的个人。对公司来说，产品上要更像

C 端产品，但是 B 端在付费。像 Adobe 用 SaaS 服务这种订阅模式获

得用户增长，AIGC 可能会带来这种工作、创作等场景，里面可能有

新的商业模式，类似 SaaS 订阅模式，和公司之前 KA 签合同的模式

不同，会丰富公司的收入形态，但目前还没体现在财报中。总体上公

司还是围绕自己的场景和生态去挖掘。 

8.公司是否考虑社交方向的业务拓展？ 

答：公司的社区和社交本质不同。社交方向竞争者较多，现在不

是视觉中国的发展方向。公司还是偏社区，社区可以理解为共创，衍

生业务比较多，比如定制服务，AIGC 本质也是个性化定制，社区会

聚拢像定制服务这些需求。公司还是会专注于这些场景，目前还有足



够的增长空间，短时间不会考虑纯 To C的社交方向，这也不是公司

所长。 

9.公司 AI 工具用户使用的反馈如何？ 

答：公司 AI生成工具尚未上线，目前已上线的是基于自然语言

理解的 AI智能搜索，目前最明显的效果是零搜索率大幅度下降，从

大概 30%降至接近于 0，搜索转化率也提高很多。 

 

 

 

 

附件清单（如

有） 
见下 

日    期 2023 年 4 月 28 日 

 

 



附件： 

 

公司名称 公司名称 公司名称 公司名称 

浙商证券 天风证券 广发证券 国金证券 

中金公司 国元证券 东北证券 中信建投 

国盛证券 华福证券 华金证券 开源证券 

中泰证券 德邦证券 国海证券 东方财富证券 

海通证券 华安基金 中邮人寿 明大投资 

西部证券 国联证券 农银汇理基金 江信基金 

信达证券 华鑫证券 博时基金 汇泉基金 

北京泓澄投资管理

有限公司 

杭州锐稳投资管理

有限公司 

领颐(上海)资产管理

有限公司 

上海十溢投资有

限公司 

广州市玄元投资管

理有限公司 

深圳市东方马拉松

投资管理有限公司 

中车资本控股有限公

司 

CHENGFENG 

INVESTMENT 

英大保险资产管理

有限公司 

天铖私募基金管理

(海南)有限公司 

深圳市榕树投资管理

有限公司 

广州由榕管理咨

询有限公司 

东莞市榕果投资管

理有限公司 

国信弘盛私募基金

管理有限公司 

上海崇山投资有限公

司 

北京厚特投资有

限公司 

上海玖歌投资管理

有限公司 

摩根士丹利亚洲有

限公司 

MARCO POLO PURE 

ASSET MANAGEMENT 

LIMITED 

鸿运私募基金管

理(海南)有限公

司 

杭州鋆金私募基金

有限公司 

上海趣时资产管理

有限公司 

上海筌笠资产管理有

限公司 

上海阿杏投资管

理有限公司 

北京煜诚私募基金

管理有限公司 

上海从容投资管理

有限公司 
GF SECURITIES 

New Margin 

Capital 

上海名禹资产管理

有限公司 

上海谦心投资管理

有限公司 

北京齐翔投资管理有

限责任公司 

北京神农投资管

理股份有限公司 

 

 

 


